
295524 - يعمل بالليل وينام عن صلاة الظهر والعصر وعن الجمعة

السؤال

أخي يعمل في الأمن لحراسة شركة ، وهو يعمل طوال الليل ، وينام بالنهار ، ولا يستطيع أن يقوم ليصلي الظهر
والعصر بالمسجد ، ولا الجمعة أيضا إذا كان يوم الجمعة ، ولكنه يصلي المغرب قبل أن يذهب للعمل بالمنزل ،

وتقريبا العشاء والفجر يصليها بالعمل ، فما الحكم ؟ وما العمل لو قام بالتبديل ليعمل بالنهار ، ولم يستطع حضور
الجمعة لأنه في العمل ؟

الإجابة المفصلة

آتُوا ةَ وَ لَا وا الصَّ يمُ أَقِ الصلاة شأنها عظيم، والواجب المحافظة عليها في أوقاتها مع الجماعة؛ لقوله تعالى:  ﴿وَ
ابًا نِينَ كِتَ مِ ؤْ لَى الْمُ انَتْ عَ ةَ كَ لَا نَّ الصَّ ةَ إِ لَا وا الصَّ يمُ أَقِ ﴾  البقرة/43، وقوله:  ﴿فَ ينَ اكِعِ عَ الرَّ وا مَ كَعُ ارْ كَاةَ وَ الزَّ

وتًا ﴾ النساء/103 قُ وْ مَ

أَبي رَ وَ مَ دِ اللَّهِ بْنِ عُ بْ وصلاة الجمعة آكد الصلوات، وقد جاء في تركها وعيد شديد، كما روى مسلم )865( عن عَ
اتِ عَ مُ مْ الْجُ هِ عِ دْ نْ وَ امٌ عَ وَ نَّ أَقْ يَ هِ تَ نْ :»  لَيَ هِ رِ بَ نْ ادِ مِ وَ لَى أَعْ ولُ عَ قُ لَّمَ يَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولَ اللَّهِ صَ سُ ا رَ عَ مِ ا سَ مَ ةَ أَنَّهُ رَ يْ رَ هُ

. »  لِينَ افِ نْ الْغَ كُونُنَّ مِ مْ ثُمَّ لَيَ لُوبِهِ لَى قُ نَّ اللَّهُ عَ مَ تِ خْ أَوْ لَيَ

ولَ سُ رِيِّ أَنَّ رَ مْ دِ الضَّ عْ نْ أَبِي الْجَ وروى أبو داود )1052( ، والنسائي )1369( ، والترمذي )500( ، وابن ماجه )1125( عَ
«  وصححه الألباني في “صحيح هِ لْبِ لَى قَ عَ اللَّهُ عَ بَ ا طَ نًا بِهَ اوُ هَ عٍ تَ مَ ثَ جُ كَ ثَلَا نْ تَرَ :  »مَ الَ لَّمَ قَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ اللَّهِ صَ

أبي داود”.

وما ذكرت من عمل أخيك بالليل لا يسوغ له النوم عن الصلوات ، ولا عن الجمعة؛ فإنه يسعه أن ينام من الصباح إلى
قرب وقتها، كما هو حال كثير من أمثاله.

فالواجب عليه أن يجتهد في اتخاذ الأسباب للقيام للصلوات، لا سيما الجمعة، وأن يحذر التهاون في ذلك، فإن أول
ما يحاسب عليه العبد يوم القيامة صلاته.

روى أبو داود )864( ، والترمذي )413( ، والنسائي )467( ، وابن ماجه )1426( عن أبي هريرة أن النبي صلى الله
زَّ عَ لَّ وَ بُّنَا جَ ولُ رَ قُ :  » يَ الَ ةُ «، قَ لَا مُ الصَّ الِهِ مَ نْ أَعْ ةِ مِ امَ يَ مَ الْقِ وْ بُ النَّاسُ بِهِ يَ اسَ حَ ا يُ لَ مَ نَّ أَوَّ عليه وسلم قال:  »إِ

صَ قَ نْ كَانَ انْتَ إِ ، وَ ةً تْ لَهُ تَامَّ بَ تِ ةً كُ انَتْ تَامَّ نْ كَ إِ ا؟ فَ هَ صَ ا أَمْ نَقَ هَ مَّ ي أَتَ دِ بْ ةِ عَ لَا ي صَ وا فِ رُ : انْظُ لَمُ وَ أَعْ هُ هِ وَ تِ ئِكَ لَا لِمَ
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، ثُمَّ هِ عِ وُّ نْ تَطَ هُ مِ تَ رِيضَ ي فَ دِ بْ وا لِعَ : أَتِمُّ الَ ، قَ عٌ وُّ نْ كَانَ لَهُ تَطَ إِ ؟ فَ عٍ وُّ نْ تَطَ ي مِ دِ بْ لْ لِعَ وا هَ رُ : انْظُ الَ ئًا، قَ يْ ا شَ هَ نْ مِ
  « والحديث صححه الألباني في “صحيح أبي داود”. اكُمْ لَى ذَ الُ عَ مَ لْأَعْ ذُ ا خَ تُؤْ

ولا نرى أن يغير عمله، بل يجتهد في المحافظة على صلاته قدر استطاعته، فلو فرض أن غلبه النوم مرة ، فلم
يستيقظ للصلاة –بعد اتخاذ الأسباب- : فهو معذور إن شاء الله.

خشى عليه سأل عنه ، ويُ وأما أن يكون ذلك هو حاله دائما ، أو عادته الغالبة: فلا شك أن في ذلك تفريطا وتهاونا ، يُ
من مغبته ، وسوء عاقبته .

وينظر جواب السؤال رقم : )36784( .

مْ هُ نَّ يَ دِ هْ ا لَنَ ينَ وا فِ دُ اهَ ينَ جَ الَّذِ ومن اتقى الله تعالى وأقبل عليه أعانه وسدده ويسر الله أمره، كما قال سبحانه:  ﴿وَ
راً ﴾الطلاق/4 سْ هِ يُ رِ نْ أَمْ لْ لَهُ مِ عَ جْ قِ اللَّهَ يَ تَّ نْ يَ مَ ﴾  العنكبوت/69، وقال:  ﴿وَ نِينَ سِ حْ عَ الْمُ نَّ اللَّهَ لَمَ إِ ا وَ لَنَ بُ سُ

والله أعلم.
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